

## Lernen durch Engagement – Jahresrückblick

Die Adolf-Kolping-Berufsschule ist seit 2019 offizielle Netzwerkschule für Lernen durch Engagement. Im Bereich der **BVJ-Klassen** zeigten Schülerinnen und Schüler ihr soziales Engagement bei außerschulischen Partnern. Die Jugendlichen haben bei den Projekten die Möglichkeit ihre eigenen Interessen und Talente zu entdecken. Außerdem können fachliche und soziale Kompetenzen gefördert werden.

Im Schuljahr 2021-22 nahmen drei Fachbereiche daran teil. Diese realisierten in diesem Schuljahr drei Unterrichtsprojekte. Außerdem erfuhren die AKB-Lehrkräfte Wertschätzung für ihre Arbeit und Einsatz.



### Eine große Sache

Eine Kooperation mit ukrainischen und deutschen Mittelschüler:innen der Wiesentfellerstraße München

Das KOOP-LdE Projekt fand im April auf der **Kinder- und Jugendfarm** statt. Dabei nahmen Jugendlichen aus den BVJ-Klassen **Mode-Marketing-Verkauf** und **Bautechnik** die Mittelschüler:innen aus der **Ukraine** und Neuaubing an die Hand.



Die Schülerinnen und Schüler des kooperativen LdE-Projektes mit ihren Gästen aus der Ukraine.



Das fertige Produkt für die Kinder- und Jugendfarm Neuaubing.

Zusammen gestalteten sie den großen Schriftzug „Kinder- und Jugendfarm Neuaubing“. Hier kamen unterschiedlichste künstlerische Techniken zum Einsatz. Zwischen den Arbeitsschritten hatten die Schüler:innen auch Zeit für interkulturellen Austausch. Dieser fand oft mit Händen und Füßen statt. Unterstützung fanden wir durch zwei dolmetschende Schüler:innen aus der Klasse 8a und der ukrainischen Lehrerin. Sie berichtete auch im Anschluss über sehr positive Rückmeldungen aus den Flüchtlingsfamilien.

Zum Video 👉 <https://kurzelinks.de/LdE-KOOP-2022-01>



## AKB-Schafstall

Niedrig, schmal und dunkel ist der alte Schafstall. Er entspricht somit nicht den Anforderungen des Veterinäramts. Die Kinder- und Jugendfarm Neuaubing benötigt also einen neuen Schafstall. Der Neubau war organisatorisch, zeitlich und technisch das bisher größte LdE-Projekt der **Bauabteilung**. Im fächer- und klassenübergreifenden Unterricht erstellten die Schüler das Gebäude. Hierfür starteten die Jugendlichen einen Spendenaufruf. Die im Deutschunterricht erstellten Schreiben verschickten sie an mehrere Unternehmen. Am Ende konnten **Sachspenden im fünfstelligen Bereich** gewonnen werden. Im Juni 2021 begannen dann die Arbeiten am Fundament. Im Juli wurde in Zusammenarbeit mit Kellerer Ziegel das Mauerwerk erstellt. Im Herbst folgten die Bewehrungsarbeiten und der Ringbalken. Nach der „Winterpause“ ging es im Sommer 2022 mit dem Ausbau weiter. Innen wurde das Mauerwerk mit einem Zementputz verkleidet.

Außen brachten die Jugendlichen eine Bretterschalung an. Der Neubau fügt sich somit optisch in den Gebäudebestand ein. Zum Schuljahres Ende erhielten alle Jugendlichen durch die Farm- und die Schulleitung eine **Auszeichnung**.

Zur Videoserie 👉 <https://kurzelinks.de/LdE-Schafstall01>



## Bildergalerie AKB-Schafstall



Die Schüler erstellen die Fundamentplatte aus Stahlbeton.  
Klasse BGJ-Bau:  
Lernfeld Herstellen eines Stahlbetonbauteils.



Die Auszubildenden des zweiten Ausbildungsjahres Maurer bzw. Hochbaufacharbeiter mauern die Außenwand.  
Klasse 11-Maurer:  
Lernfeld Mauern einer einschaligen Wand.



Biegen und Flechten des Bewehrungskorbs für den Ringbalken.  
Klasse 11-Maurer:  
Lernfeld Herstellen einer Massivdecke



Verputzen der  
Innenfläche mit  
Zementputz.  
Klasse 11-Maurer:  
Lernfeld Putzen  
einer Wand



Verkleiden der  
Außenwand mit  
einer  
Bretterschalung.  
Klasse BVJ-Bau im  
Praktischen  
Unterricht



Vorläufiger  
Projektabschluss. Die  
Fenster und Türen  
werden im Herbst  
eingesetzt.  
Klassenübergreifend,  
Dauer 8 Projekttag

## Neue Bienen für neue Bürger:innen

Dieser LdE-Unterricht entstand in der Zeit des Homeschoolings. Mit den ständig wechselnden Vorschriften entwickelte sich das Projekt auch immer weiter. Das wachsende Insektenhotel steht im **Freiluftgarten des Nachbarschaftstreffs Freiham**. Auf einer Trägerkonstruktion werden wabenförmige Formen eingesetzt. Diese wurden durch die Kinder und Jugendlichen aufgefüllt. Die neue Generation der Waben wurden durch das **BVJ-Floristik/Garten- und Landschaftsbau** erstellt. Auch nächstes Jahr sollen weitere Elemente dazukommen.



Das wachsende Insektenhotel im Freiluftgarten Freiham.

## Preisverleihung „Eine Klasse für sich und andere“

„Es gehört zu den Aufgaben der Schule, ehrenamtliches Engagement anzuregen. Bei LdE gewinnen alle: Schüler, Klassengemeinschaft, Schule und Gesellschaft.“ betont **Anna Stolz**. Als **Staatssekretärin** des Bayerischen Kultusministeriums zeichnete Sie Patrick Oberdörfer aus. Für seine **Pionierarbeit** und die vorbildliche Umsetzung des Unterrichtsformats „Lernen durch Engagement“ erhielt er einen Sonderpreis. Die Veranstaltung fand im November 2021 coronabedingt online statt.

Zur LBE-Bayern Seite [👉 https://kurzelinks.de/LBE-NL](https://kurzelinks.de/LBE-NL)



## „Kreativ und innovativ“ - Auszeichnung durch das bayerische Kultusministerium

Viele Schulen und Lehrkräfte sind den Herausforderungen der Corona-Pandemie kreativ begegnet. Im April 2022 wurden die ersten **200 bayerischen Schulen** ausgezeichnet. Unter ihnen auch die **Adolf-Kolping-Berufsschule München**. Prämiert wurde besondere Eigeninitiative und Ideenreichtum bei der Gestaltung der coronabedingten Abläufe.

**Kultusminister Herrn Dr. Piazzolo:** „Eigenverantwortung als wichtiger Erfolgsfaktor von Schule in Zeiten der Pandemie!“.



Ausgezeichnet wurden Gabriele Telek, Carmen Torsan (beide Mode-Marketing-Verkauf), Ulla Braun und Patrick Oberdörfer (beide Bautechnik) mit **1000 Euro**. Das Preisgeld überwiesen sie als **Spende an Ärzte ohne Grenzen**, zur Unterstützung der humanitären Arbeit in Krisengebieten.

Zur KM-Seite [👉 https://kurzelinks.de/gcm8](https://kurzelinks.de/gcm8)

Den ausführlichen Bericht finden Sie Download-Bereich unter <https://www.akb-muenchen.de/fachbereiche/bautechnik>



# Fachtagung des Landesnetzwerk Bürgerschaftliches Engagement Bayern

Unter dem Motto „**Beteiligung stärken! Resilienzförderung durch LdE**“ wurde zum **LdE-Fachtag** eingeladen. Die zweite bayernweite Tagung fand auf der Nürnberger Burg statt. Die wissenschaftliche Perspektive stellte Frau Dr. Mareike Nowak (FAU) vor. Den Bogen zwischen LdE und Resilienz spannte **Regine Leonhardt (Stiftung Gute Tat)**. Neben der Theorie durfte aber nicht die Praxis fehlen. Hierfür wurde Patrick Oberdörfer von der Adolf-Kolping-Berufsschule eingeladen. Er stellte mehrere Projekte des LdE-Lehrkräfteteams aus München vor.



Foto: LBE/ Giulia Iannicelli

Zum LBE-Bericht  <https://kurzelinks.de/LBE-LdE22>

## Weitere Infos zum Thema LdE in Bayern

LdE-Stiftung Deutschland  <https://kurzelinks.de/LdE-Bayern1>

ISB Bayern  <https://kurzelinks.de/LdE-Bayern2>